


**JUAN  
VILLORO**


*Al aplazarse la ley contra el nepotismo, en 2027 los votantes podrán elegir a una persona que en 2030 será impresentable.*

## Peque ahora, pague después

El Senado de la República acaba de confirmar que en México la justicia pertenece a la teoría de la relatividad. La presidenta Claudia Sheinbaum mandó una importante iniciativa de ley para evitar el nepotismo en los procesos electorales a partir de 2027 y la Cámara alta le hizo caso a medias. Todo indica que la oposición fuerte del Ejecutivo no está en el PAN o el PRI, que se diluyen como malos recuerdos, sino entre las propias filas de Morena y sus aliados.

Nuestras leyes son como las serenatas: tienen dedicatoria. El Senado aplazó la modificación constitucional hasta 2030, lo cual significa que en los comicios de 2027 el nepotismo será legítimo. Los posibles beneficiarios tienen nombre y apellido: Félix Salgado Macedonio, padre de la gobernadora de Guerrero; Saúl Monreal, hermano del gobernador de Zacatecas, y Ruth González, esposa del gobernador de San Luis Potosí. De manera inverosímil, se diagnostica un vicio pero se conceden tres años para ejercerlo. En 2027 los votantes tendrán la posibilidad de elegir a una persona que en 2030 será impresentable.

Poeta católico, López Velarde dijo que le iba bien con el Credo pero mal con los Mandamientos. El autor de "La suave Patria" era irónico; cuando los senadores actúan del mismo modo son cínicos: profesan una fe que son incapaces de acatar.

Luisa María Alcalde, cuya hermana es fiscal de la Ciudad de México, señaló que Morena no usará la boleta de 2027 para promover parientes. También Ricardo Monreal se pronunció en contra del plazo de gracia y dijo que el asunto se discutirá con cuidado en las comisiones de la Cámara baja. Sin embargo, mientras ellos decían eso, Saúl Monreal, hermano de Ricardo, reiteraba sus deseos de contender a la gubernatura de Zacatecas en 2027. El ex alcalde de Fresnillo (uno de los principales escenarios de la violencia en el país) aspira a convertirse en Monreal III, emulando así a los dinásticos faraones. ¿Debemos prepararnos desde ahora para que un futuro cambio de la Constitución levante el veto y Zacatecas perfeccione su imitación de la saga egipcia con un Monreal IV, similar al "adorador del sol", Amenhotep IV?

Por lo pronto, llama la

atención la rapidez con que los tres posibles destinatarios del favoritismo mostraron su entusiasmo. Félix Salgado reconoció que se vería mal que él contendiera, "pero ¿y si gana la encuesta?", agregó; Ruth González apeló a la voluntad popular: "el pueblo decidirá", y Saúl Monreal hizo una pregunta que sólo tiene sentido para los profesionales del presupuesto: "¿quién no aspira a gobernar su estado?". La respuesta es obvia: el 99 por ciento de los mexicanos no quiere gobernar.

Por lo demás, el voto no ocurre en el vacío, está condicionado por la fuerza de las campañas, las bases de apoyo, los programas asistencialistas, el control de medios y los recursos disponibles (a veces derivados del erario). Los parientes del poder no compiten en las mismas condiciones que los demás.

¿Qué criterio se impondrá, el de Monreal I o el de Monreal III? ¿Monreal II tendrá algo que decir? Marx señaló que la historia sucede como tragedia y se repite como comedia. ¿Los hermanos Karamázov, la célebre novela de Dostoievski sobre las tribulaciones de tres hermanos, regresará como la telenovela *Los hermanos Monreal*? ¿Las pantallas nacionales revelarán que lo que en Rusia fue dramático aquí es tragicómico?

Conviene recordar otro arrebato de la dinastía zacatecana. Catty Monreal, hija del actual coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, impugnó el triunfo de Alessandra Rojo de la Vega en la alcaldía Cuauhtémoc por una acusación de "violencia de género". Sin embargo, su rival no la criticó por ser mujer, algo que hubiera ido contra ella misma, sino justamente por beneficiarse de lo que la Presidenta quiere corregir: los lazos nepotistas. La familia que no supo perder entonces, ¿respetará la señal enviada por Sheinbaum?

El presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, advirtió que los parientes que compitan en 2027 "van a tener un señalamiento". Tiene toda la razón, pero ¿de cuándo acá un político mexicano se detiene por algo tan suave como un "señalamiento"?

En lo que esto se discute, vuelve a la memoria un amargo verso de *Pasado en claro*, poema autobiográfico de Octavio Paz: "familias, criaderos de alacranes".